

El Ideal

PRECIOS DE ANUNCIOS

En la segunda plana, la línea.....	5 pesetas
En la tercera.....	2 »
En la cuarta.....	0'25 »
Anuncios de preferencia en los folletines del folletín.....	1'50 »

TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA:

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL, Capellanes, 1, segundo.—MADRID

25 ejemplares 75 céntimos

POR LA IDEA LA FALTA DE NOTICIAS

Es característica fatal de los sucesos desgraciados, particularmente en estos tiempos de la República, que la historia escribirá con pluma de Martínez y bilis de Sagasta.

Como estudiante vicioso que deja en la casa de juego lo que para el pago de su pensión se le ha mandado, y empeña, y miente, y sufre mil vergüenzas antes de confesar su falta, aunque de sobre conoce que al final del curso se ha de descubrir, así el Gobierno liberal disimula, mientras le es posible hacerlo, sus desastrosos de todos los días, y cree salvarse con que la opinión no os conozca hasta algún tiempo después de acaecidos.

Mientras en los campos próximos á Melilla caen los soldados muertos ó heridos por las balas de los marroquíes, (nuestros amigos de hoy), se le ocurrió al Gabinete la broma de interrupción del cable, y raro era el día que España lograba enterarse de lo que pasaba algunas leguas más abajo, tras de la faja estrecha de agua que nos separa del Riff.

Ahora se cambia de pretexto, y la magnitud considerable de la distancia que nos separa de la corte del sultán, sustituye al cable, como muletillo del Gobierno, para su eterno nada sé.

En vano osados reporters acosan á los ministros, agotando su ingenio para sacarles algo que poder contar al público. Los pobres chicos *prohombres* todo lo ignoran, y apenas si tienen noticia de cuándo cobran la nómina, ó se pone á la firma tal ó cual decreto favorecedor de embozado negocio ó trasparente chanchullo. ¿De las cuestiones graves? ni una palabra... hasta dentro de tantos días les es imposible adelantar nada á la prensa, porque ellos mismos no saben á qué atenerse... Todo esto, por de contado, con el más perfecto aire de sinceridad.

En esto del *no saber* ha dado el ministro de Fomento la nota más saliente de la temporada, como puede juzgarse por el siguiente diálogo sostenido entre él y un redactor de *La Correspondencia de España*, que publica en su número de anoche este diario:

—Pero, ¿tan grande es la indemnización?
—No sé la que el general Martínez Campos habrá pedido; pero al sultán le ha parecido enorme, *por lo visto*. De esto, sin duda, nace el plazo solicitado para reflexionar y el haber encomendado á su primer ministro El Garnit

la misión de discutir el asunto con nuestro embajador.

—¿Espera usted hoy nuevas noticias de las conferencias posteriores?
—No creo se reciban hasta el 11.

El Sr. Moret, ministro de Estado, ignora la indemnización que Martínez Campos reclamó al sultán... Acaso diga la verdad, porque lo importante para ambos no es lo que á la faz de todo el mundo pidan para España el ministro y el embajador; lo afectará mucho más lo que en secreto traten el Garnit y Arsenio, Arsenio y Segismundo.

No son hombres los hombres de nuestro Gobierno de los que desperdician el tiempo. Ni la ocasión.

Pero piensan con mucha razón que, para ciertos negocios, conviene mucho más que la publicidad, la falta absoluta de noticias.

CRÓNICA EXTRANJERA

Contestación del Gobierno francés á la interpelación Lockroy. - El almirante Gervais y la comisión de la Marina. - Aprobación del Tarif Bill en los Estados Unidos. - Una ofensa á Francia.

En la Cámara de los diputados, el Gobierno no francés ha contestado á la interpelación de M. Lockroy, relativa á la Marina. El ministro del ramo, el almirante Lefebvre, acostumbrado á mandar en el mar, se ha mostrado muy intimidado en la tribuna, delante de las tempestades parlamentarias, leyendo en voz baja una alegación que nadie ha entendido, y se ha retirado sin la menor contradicción de parte de sus oyentes.

El general Mascier, ministro de la Guerra, ha contestado por el de Marina, y lo ha hecho perfectamente, haciendo resaltar las exageraciones de M. Lockroy.

«Sin duda nuestras costas—ha dicho—no están muy bien defendidas, pero no es posible erizarlas de baterías, si bien existen las defensas móviles y 200.000 hombres especialmente destinados á la defensa de nuestras costas. Los desembarcos no son hoy muy fáciles con los aparatos ejercidos de que se dispone. En Córcega hay 20.000 hombres para defender aquella isla y fortificaciones en distintos puntos. Por último, si las corazas de los navíos resisten á los cañones de tierra, hay los torpederos para defender las costas.

En cuanto á los abusos denunciados, la Comisión extraparlamentaria puede estudiarlos, indicándolos si existen y corregirlos.»

El general Mercier fué muy aplaudido. ¡Dios quiera que no se parezca su optimismo

al famoso botón de polaina del mariscal Le Boeuf!

Un ruidoso incidente se ha producido en la Comisión extraparlamentaria de la Marina. En el momento de reunirse dicha Comisión, M. Guyesse, que había dado cuenta la víspera de un telegrama de Lorient en la tribuna, tendió la mano al almirante Gervais, el héroe de la famosa visita de Comstadt, actualmente jefe de Estado mayor general de la armada francesa, y el almirante rehusó su mano.

M. Guyesse quiso hacer de esto un incidente en la sesión.

—Es inútil, caballero—contestó el almirante Gervais;—estas cuestiones no se arreglan aquí.

En vista de ello, M. Loderoy quiso hacer el elogio de los oficiales de marina, pero el almirante, levantándose, dijo:

«En nombre de los oficiales de la marina, protesto, caballero, contra los elogios que queráis concederles.»

El almirante pidió al Gobierno que le respaldara en la comisión extraparlamentaria; hizo dimisión del cargo de jefe de Estado mayor general de la armada, y se dice que una vez que haya hecho entrega del mando, no quedarán así las cosas.

La Cámara de los representantes de Washington ha votado, por 203 votos en pro y 140 en contra, el *Tarif Bill*, prometido por la mayoría democrática, y que llevará sin duda, si se aprueba definitivamente en el Senado, el nombre de *Bill Wilson*, del nombre del presidente de la comisión especial que lo ha redactado. La sesión fué muy bochosa, según el *Herald*. Los oradores más elocuentes de los partidos contrarios, M. Reed, por los republicanos, y M. Wilson, autor del *Bill*, por los demócratas, sostuvieron la última y más acalorada lucha á favor y en contra del *Bill*. M. Wilson terminó su discurso con estas palabras: «A nombre de la libertad y del honor, invito á todos los demócratas del Congreso á votar el *Bill*.»

El proyecto de tarifa presentado á la Cámara el 27 de Noviembre último tiende á plantear las siguientes reformas:

Primero. Rebaja notable de los derechos, los cuales en general no pasarán de 15 por 100 el máximo, cuando en la *tarifa Mac Kinley* llegaban á 85 por 100 para los metales, y hasta 110 por 100 para la lana. Esta rebaja llega hasta ser completa franquicia para la mayor parte de las primeras materias necesarias á la industria: el carbón, el mineral de hierro, la lana, etc., etc.

Segundo. Sustitución del derecho *ad valorem* á los derechos específicos del *Bill Mac Kinley*. Esta última modificación está destinada además á facilitar las relaciones comerciales.

En el mismo orden de ideas hay que indicar los temperamentos que se trata de aplicar al *bill* administrativo de Mac Kinley, que imponía á los exportadores de los Estados Unidos declaraciones tan vejatorias.

Hay que advertir, sin embargo, que el proyecto encontrará fuerte oposición en el Senado, y que los diputados demócratas del Estado de Nueva York y los de algunos centros industriales del Sud se han separado de su partido en esta cuestión.

Las nuevas tarifas, si se aprueban definitivamente, empezarán á regir el 1.º de Julio de 1894.

El impuesto sobre la renta, que será de 2 por 100 sobre todas las rentas anuales de más de cuatro mil pesos, principiará á entrar en vigor el 1.º de Enero de 1895.

En la última sesión del *Landtag* austríaco se pronunciaron palabras ofensivas para Francia.

Encontrábase en la tribuna el jefe del partido antisemita, doctor Lueger.

Después de haber dicho que Austria estaba en manos de los judíos, y de haber censurado al orador que le había precedido en el uso de la palabra, por haber citado á Francia como un país donde reinan las ideas antisemitas, añadió:

«Un país que ha soportado al asunto de Panamá y los escándalos anteriores, un Gobierno del cual puedo decir que evjuido cada... Yo no puedo, sin embargo, decirlo abiertamente, pues sería denigrado fuerte. Digamos sencillamente que yo me felicito de que ninguno de los individuos de mi partido, aun cuando fuese el más abyecto y el peor, no puede siquiera compararse con los hombres que gobiernan hoy la República francesa.»

Parece que no se levantó contra tan extrañas palabras ninguna protesta.

Algo más tarde tan sólo, y después de haber tomado la palabra varios oradores, el presidente del *Landtag*, barón de Gudenus, llamó al orden al orador por sus expresiones ofensivas.

ARGUS.

POLITICA

Por la mañana

¿Habrá Consejo?

El momento de su celebración depende del que se reciban en Madrid los despachos que desde Mazagán á Tangar ha conducido el vapor *Mogador*, que fondeó en ese puerto anoche á las ocho.

Si las noticias se reciban por la mañana, y fueran de la índole que espera el Gobierno, es decir, favorables, habría Consejo esta tarde; pero de no ser así, no se celebrará hasta mañana ó pasado.

Los navarros

Los diputados y senadores por Navarra se reunieron ayer en el Congreso y visitaron después al Sr. Sagasta, á quien expusieron el estado de la cuestión relativa al concierto económico de aquella provincia.

la unidad nacional, á la cual creía sacrificarle ella misma. El nombre de federalista era, más que una injuria en la creencia del pueblo, un pariente que, según él, sólo podía expresarse con la muerte.

Aquella sospecha de federalismo en vida diariamente al patibulo los que con este nombre eran designados á la venganza del pueblo. Marat no cesaba de marcar con él á todos los que estaban relacionados con los diputados proscritos por algún viscido de opinión ó de intarsés.

Desde el día de su triunfo se había constituido en acusado público de la Municipalidad, de los franciscanos y hasta de la Convención. La vacilación de Danton, la contemporización de Robespierre y la moderación de los Jacobinos, elevaban entonces á Marat al apogeo de su popularidad y de su poder.

Se atrevía á ejecutar todo lo que meditaba, y su calculatoria imaginación no ponía ya límites á sus ideales concepciones.

Afectaba mucho desprecio hacia la Convención, desdeñándose de asistir á sus sesiones, y al oír los nombres de Robespierre y Danton, se encogía de hombros, considerándolos incapaces de completar la Revolución y regnar al pueblo, el uno por falta de virtud, y el otro por carecer de genio.

Deslumbrábalo la elevación á que le habían conducido sus propias lecciones. Creía resumir de pleno derecho en su persona el número, el derecho y la voluntad de las masas. Adoraba en sí mismo la divinidad del pueblo.

El culto que á sí mismo se tributaba le había inspirado á la parte ignorante y turbulenta de la nación, y sobre todo del populacho de París, siendo Marat para

ella la sublimidad del patriotismo. «Marat nos es necesario,—decía Camilo Desmoulins á Danton para excusarse de la adalación que tributaba á aquel hombre.—Mientras tengamos á Marat de nuestra parte, el pueblo tendrá confianza en nuestras opiniones y no nos abandonará; porque fuera de las opiniones de Marat, no hay nada. Sobrepuja á todos, y nadie puede excederlo.»

Desde la expulsión de los girondinos se había reusado como diputado, no queriendo, decía, fallar como juez sobre los que consideraba como enemigos personales.

Su parecer era la insurrección, y por eso desdeñaba el de la Convención y la espada de la ley. Dolorado por una fiebre lenta y una horrible lepra, espuma visible de la efervescencia de su sangre, no salía casi de la morada sombría y recóndita donde habitaba.

Desde allí, invisible y enfermo, no cesaba de señalar proscipciones al pueblo, designar los sospechosos, indicar las víctimas y premiar sus órdenes á la misma Convención. Esta escuchaba la lectura de sus cartas con verdadero disgusto, pero con deferencia aparente.

Los girondinos, para acrecentar el odio de Francia contra sus enemigos, daban á estos en los departamentos el nombre de maratistas; pero esta denominación injuriosa engrandeció aún más á Marat en el ánimo del pueblo.

Los departamentos resumían en aquel hombre todo el terror, todo el horror, toda la anarquía del momento, y personificando el crimen en aquel ser viviente y siniestro, hacían el mismo crimen más terrible y odioso.

DOLORA

—Nina, ¿por qué estás llorando?
—Porque siento aquí un ardo [dor]
Qué está mi pecho abrasando
Cual volcán devorador.
—¿Y tu padre?
—Lo perdí.
—¿Pero tu madre?...
—También.

—¿No tienes familia?—Sí, Aun tengo una hermana.
—¿Quién?
—Ahí está.—¿Dónde?
—Mirad;
Guía del brazo á una anciana [ciána].

Esa, señor, es mi hermana, Hermana de Caridad.
Ella, con ferviente celo, Tan sólo mi bien procura;
Reza conmigo, y me augura Que tengo ganado el Cielo.
—Felices vosotras dos,
Que en él os vereis un día, No me olvidéis, hija mía, Allá en el seno de Dios.—
Ella rió dulcemente,
Mi petición otorgando;
Me acordó, besó su frente, Y me alejó sollozando.

Al día siguiente, ya Vacío su lecho vi:
Cumplido mi encargo está; Lo siento dentro de mí.

MISCELANEA

Entre amigos.
—Chico, ¿se trata de un viaje de recreo?
—¿Adónde vas?
—A París.
—¿Te llevarás á tu esposa?
—¡A mi esposa! ¡qué disparate! ¿no te acabo de decir que es un viaje de recreo?

Mientras que la Convención desplegaba tanto rigor en el centro, combatía en las extremidades. Sus comisarios, luchando

BOLETIN REPUBLICANO

Reunidos los republicanos progresistas de Santarén para la renovación de cargos del Comité local se acordó por la reunión el nombramiento de los señores siguientes: Presidentes honorarios: Don Manuel Ruiz Zorrilla, D. Mar. del Llano y Peris y D. Fernando Romero Gil Sanz. Presidente electivo.—Don Antonio del Camp...

de de Quevedo (Glorieta de), a las ocho de la noche del día 11, a cuya reunión asistieron algunos de los mas caracterizados republicanos. Tomás Pastrana.—Mariano Perez.

Los republicanos federales del distrito del Congreso se reunen en fraternal banquete en el café restaurant del Pralio el domingo 11 del corriente, a las ocho de la noche, para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República. Las tarjetas se expenden en la calle de Atocha, 75 y 77, ferretería, y Principa, 2, principal, almacén de géneros.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA AGENCIA FABRA

Table with exchange rates for Paris, London, and other locations. Includes columns for 'Paris 9', 'Londres 8', and 'Londres 5'.

Viage Biarritz 9 (7 tarde).—El ilustre político inglés Sr. Gladstone saldrá de esta población hoy por la noche, dirigiéndose directamente a Inglaterra.

Liquidación judicial Paris 9 (7 tarde).—Anuncia el periódico Le Temps que el Banco de Descuentos ha pagado su liquidación judicial.

Negociaciones Berlin 9 (6 tarde).—El Gobierno ha declarado ante la comisión de presupuestos del Parlamento alemán que aún no se hallan terminadas las negociaciones franco alemanas relativas a la colonia de Cameroun.

Negativa Rio Janeiro 9 (5 tarde).—Inglaterra y los Estados Unidos, a semejanza de lo hecho por otras naciones, se han negado a reconocer a los insurrectos la condición de beligerantes.

Interpelación Paris 9 (7 tarde).—El ministro de la Justicia, contestando esta tarde en el Senado a una interpelación, hizo declaraciones de la mayor importancia para los viticultores.

Calculase que en la cifra total de los vinos puestos en Francia al consumo, el agua entra hoy por una cuarta o quinta parte. Todo lo que tienda, pues, a disminuir esta proporción, redundará en beneficio de la viticultura, no siendo España la nación a la que menos ganancias haya de reportar la medida de que se trata, toda vez que la importación de sus caldos naturales habrá de aumentar en relación con la disminución de los caldos artificiales.

Encarcelado Paris 10 (4 1/2 madrugada).—Urgente.—El barón de Soubeyran, director del Banco de Descuentos, ha sido detenido y encarcelado esta noche por quejas formuladas contra su gestión.

La noticia produce hondísima sensación en todas las esferas sociales, por contarse a dicho barón entre las personalidades financieras más autorizadas de Europa, y haber sido durante más de cuarenta años diputado de la Cámara francesa e individuo de la comisión de presupuestos, en la que prestó importantes servicios al Estado.

Tiene sesenta y cuatro años, y está enlazado con las familias más antiguas de la aristocracia francesa. Corre el rumor de que ha sido pronunciada la liquidación del Banco de Descuentos.

Conferencia Tanger 9 (10 30 noche).—(Del corresponsal especial de la Agencia Fabra, Sr. Alas: Acaba de fundar el vapor Mogador, que trae noticias desde el día 4, en cuyo día se verificó la conferencia entre el embajador extraordinario con Sidi el Gharmit.

Asistieron además el Sr. Arco y Sidi Mohamed Tejar, secretario de Mohamed Torres, acabado de llegar a Tanger. Duró la conferencia dos horas largas.

El día 5 se repitió dicha conferencia, de la que ha debido recibir aquí detalles circunstanciados Sidi Mohamed Torres; éste asegura que la solución de esta última conferencia es satisfactoria. Los ministros extranjeros reiteran al marqués de Potestad la seguridad de un auxilio leal todos negan que tengan la pretensión de un arbitraje, y en cuanto al desarrollo de las negociaciones en Marrakech, conviene que se adopten temperamentos de paciencia, necesarios siempre en circunstancias como esta.

En todo caso, dícese aquí, que si llegara alguna vez, lo que no parece probable, a hablarse un lenguaje enérgico, los actos de berian seguir inmediatamente a las palabras. Felizmente, todo hace presagiar hasta ahora que serán inútiles esas energías.

Inurrección en el Brasil Montevideo 9.—Telegrafian de Rio Janeiro que en la mañana de ayer los amigos del general Peixoto esparcieron la noticia de que se acababa de descubrir una vasta conspiración en contra del Gobierno establecido y de la persona del presidente. Acto continuo empezaron a efectuarse numerosas detenciones, algunas de ellas seguidas, según se dice, del inmediato fusilamiento de los detenidos.

Nueva York 9.—Los insurrectos de Rio Janeiro do Sul se acercan a la ciudad de Porto-Alegre. Noticias de Tombuctu Paris 9 (3 1/2 tarde).—Un telegrama del gobernador del Sudán acaba de comunicar al subsecretario de las Colonias graves noticias de Tombuctu.

Con fecha 12 de Enero, una fracción de la columna del coronel Bonnier, que con tan grande éxito había ocupado pocos días antes la importante ciudad sudanesa, suió de operaciones hacia el Norte, y después de tres jornadas de marcha, pernotó en un punto que no se indica, pero que se supone inmediato a importantes aduana de los Tuaregs. Estos sorprendieron durante la noche a la reducida tropa francesa que, según parece, descansaba, sin haberse atrinchado.

Después de un combate desesperado, los franceses emprendieron la retirada, logrando parte de la columna expedicionaria regresar a Tombuctu; pero en la lucha incansante que tuvo que sostener con el enemigo que día y noche le hostilizaba, desaparecieron sesenta y ocho soldados indígenas, dos sargentos y nueve oficiales franceses, incluso el mismo coronel Bonnier, ignorándose la suerte que haya cabido a los desaparecidos.

Cuando se despachó el correo, que trajo las anteriores noticias al gobernador del Sudán, los franceses estaban tomando a toda prisa medidas de defensa en Tombuctu, suponiéndose que los Tuaregs no tardarían en iniciar un ataque formidable contra dicha plaza.

LA EMBAJADA Nada nuevo podemos comunicar a nuestros lectores respecto del asunto. Anoche llegó a Tanger el vapor Mogador con pliegos urgentísimos del general Martínez Campos para el Gobierno.

Hasta que se sepa el contenido de esos pliegos, si es que el Gobierno tiene a bien

dar cuenta de ellos, no puede asegurarse nada respecto de la marcha de las negociaciones. Sin embargo, la impresión general es que España tendrá que rebajar bastante sus pretensiones, pues el sultán está dispuesto a regatear hasta lo imposible.

En el campo moro también se tiene noticia del resultado, hasta ahora satisfactorio, de la embajada extraordinaria. Este satisfactorio resultado ha producido muy mal efecto entre los rifteños de Frajana y Benisacra sobre todo.

¿Será cierto? Con este motivo se han reunido los principales moros de las kabilas de Frajana, Beni-Bu-Aasen, Beni Bugafer, Beni Bafuror y Banisacra.

Disese que han acordado por unanimidad enviar a España una comisión compuesta de cinco, entre ellos el célebre Kador, que irán a postularse ante la reina para pedirle que interceda con el sultán a fin de que éste amiore el castigo.

En Frajana Los habitantes de la kábila de Frajana se muestran disgustadísimos por el giro que, afortunadamente, van tomando las negociaciones diplomáticas.

Se han reunido los cabos más principales de la kábila con objeto de rechazar la indemnización que se les pueda exigir, procurando no satisfacerla, caso de que esta resultase un hecho, a no ser que vaya el sultán a hacérsela pagar; de otra manera no.

Revistas de tropas Ayer a las cuatro de la tarde revisó el general Macías las fuerzas que componen la segunda división, mandada por el general Salcedo.

Las tropas formaron delante de las tiendas de campaña. Correos, carabos, enfermos Ha llegado a Melilla el vapor Isleño, que conduce la correspondencia.

Los vapores Sevilla e Isléno han salido con rumbo a los presidios menores y Málaga respectivamente. Empiezan a llegar gran número de carabos moros al puerto de Melilla.

Ayer fueron cinco los que vendieron su cargamento en el mi mo muelle. Se espera de un momento a otro moros con camellos.

En el Hospital había ayer 212 enfermos.

HOMBRES Y SUCESOS CRISPI EL DICTADOR

Así como Flaubert dijo que dentro de cada notario había las ruinas de un poeta, también puede sostenerse que dentro de todo dictador duermen las ruinas de un revolucionario; y no es difícil volver la frase de manera que resulte que todo gran revolucionario lleva en sí el germen de un dictador.

Francisco Crispi, el arrogante mozo, que con larga caballera suelta, el fuego de la pasión en los ojos y la aureola de joven revolucionario en la frente, fue en 1847 a batirse en Sicilia por sus miseros compatriotas contra

la tiranía del rey de Nápoles; el perpetuo inspirador, el hombre de las sociedades secretas, el fugitivo y desterrado, el enemigo de todos los Gobiernos, el compañero de Garibaldi, que con los mil de Marsala entró otra vez en Sicilia, su patria; en son de guerra para liberarla definitivamente de la opresión borbónica, e incorporarla a los beneficios de la unidad italiana.

Es hoy el signor Crispi, varde, apuesto y arrogante todavía; es el septuagenario de gran bigote blanco, primer ministro del rey Humberto, que manda a aquella misma Sicilia de sus patrióticos amores un ejército de cincuenta mil hombres con que sofocar el grito de aquella misma miseria que cincuenta años atrás encendiera una santa indignación en su pecho; es el que disuelve los fasci, persigue a los agitadores y desarma a los pueblos; es el que echa cerrojo sobre la puerta de la Representación nacional y se mete las llaves en el bolsillo para no ser estorbado en ellas; es el dueño de Italia a quien vuelven sumisos los ojos los angustiosos descendientes de los cines romanos; es el compadre de Bismark y uno de los árbitros de la paz de Europa; es Crispi el dictador.

Al entrar ahora en su estadura se dijo por un momento que iría pidiendo a Sicilia a influir con su presencia a los exaltados ánimos de sus paisanos. (Lástima que el dicho no se cumpliera, pues el espectáculo hubiera resultado en alto grado interesante y hondamente dramático.) Viejos temblorosos se hubieran acercado a él, mirando en el blanco de los ojos al antiguo compañero de armas, al ex-cofrade de la secta, al arrebatado tribuno de la revolución, de cuyos labios brotaba un día encendidos apóstrofes a la libertad y a la esperanza; las nuevas generaciones hubieran tendido en tropel empujones para ver de cerca al gran compatriota cuya fama les había llevado vuelta en una tradición de amor al pueblo y a los derechos del hombre; tal vez una turba emocionada se hubiera cruzado en su camino lanzando el fatídico grito de: ¡morte al capellí! y él, el primer capellí del Estado, tal vez hubiera vacilado en hacer fusilar por su escolta de soldados a aquellos infelices, y refugiándose en cualquier ventorrillo habría podido ver en el sitio de honor su propia agüa de cuando mozo, con esta frase al pie, a modo de letrina: ¡Morte al tiranno!

¡Morte al tiranno! ¡Morte al capellí! Puede decirse que entre estos dos gritos se halla toda la historia político-social de nuestro siglo. Antes el pueblo quería derribar coronas; ahora quiere derribar sombreros, y esto es todo. ¿Será porque las coronas van convirtiéndose en sombreros, o porque los sombreros tienden a convertirse en coronas?

Sea como fuera, estamos seguros de que el Sr. Crispi mirará sin pestañear la estufa de Francisco Crispi, y si ésta hubiera empezado a animarse a sus ojos con algo parecido a una expresión de reproche, el dictador habría podido prever la querrela del revolucionario, diciéndole: —Si, el mismo soy, y no tenemos por qué avergonzarnos uno de otro. ¿Qué es un revolucionario? La condensación de una protesta colectiva; es decir, una fuerza. ¿Qué es un dictador? La condensación de una debilidad colectiva; es decir, otra fuerza negativamente formada. Tú, revolucionario, representabas la fuerza contra ley; yo, dictador, represento lo mismo. La revolución es la dictadura de abajo a arriba; la dictadura es la revolución de arriba a abajo. No hay, pues, contradicción entre nosotros. Soy lo que tú eres: la fuerza.

—Frases, frases, frases...—replicará tal vez la imagen del joven Crispi. —¡Frases!—continuará el viejo—y ¿qué hemos de darle al pueblo sino frases? Por ventura, ¿le diste tú alguna otra cosa? La dignidad humana, la libertad, la Italia una, el fin de la tiranía... frases, frases, frases. Miserable era Sicilia entonces, miserable es ahora, miserable será mañana. ¿Qué le dan hoy los socialistas más que frases? Sin embargo, con ellas la levantan y la agitan,

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

- ESPAÑOL.—93 de abono. —Turno impar.—Luchar por los hijos. A las cuatro y media.—Los polvos de la madre Celestina. COMEDIA.—A las ocho y media.—4.ª serie.—La de San Quintín. A las cuatro y media.—Militares y paisanos. PRINCESA.—A las ocho y media.—Nieves.—Un cuento del tío Marcelo. A las cuatro y media.—Divorcios monon. LA RA.—A las ocho y media.—5.ª serie.—Turno 2.º —Los diputados.—Los lunes de El Imparcial.—La señá Francisca.—(Segundo acto.) A las cuatro y media.—Mil duros y mi mujer.—El padrón municipal.—(Segundo acto).—El brazo derecho. APOLO.—A las ocho y media.—La canción de la Lola. —Cosas de Apolo, La serpiente.—El dúo de la Africana.—El Guirigay. A las cuatro y media.—El monaguillo.—El Guirigay. —La danza serpiente.— El chaleco blanco. ES LA V.—A las ocho y media.—Tragalobos.—Boda, Trajedía y Guateque, o el difunto de Chuchita.—Los valientes.— El traje misterioso. A las cuatro y media.—Robinson.—El traje misterioso. ROMEA.—A las ocho y media.—El golpe de gracia.— Casos especiales.— La varita rompe el saco.—El gorro frío. A las cuatro.—Oro, plata, cobre y nada.—Certamen nacional.—La gran vía.—El golpe de gracia. GRAN CIRCO GALLISTICO.—Paseo de Santa María de la Cabeza, número 11.—Grandes peleas de gallos, a la una en punto.

EPIGRAMA Descansa aquí un escribano. No le reeces, que es un vano. J. Bernat-Baldoni.

en todas partes con los emisarios girondinos, sublevaban las secciones, reunían los batallones, marchaban a su cabeza contra las primeras masas que se formaban, y ahogaban la insurrección en su mismo germen.

El general Carteaux cortó el camino de Lyon a los voluntarios de Marsella, y los puso en derrota cerca de Avignon. Bardeos estaba indeciso entre vengar a los diputados u obedecer a la Montaña. Pero el foco de la insurrección federalista estaba en Caen, en Normandía, y en Bretaña. Dirijamos una mirada a aquella ciudad y aquellas provincias.

Los dieciocho diputados refugiados en Caen eran Barbaroux, Basseing, Boute-doux, Buzot, Dachastel, Cany, Gorsas, Guadet, Kervelegan, Lanjuinais solo por unos días, Lariviere, Lesage (de Eure et Loire), Louvet, Meilhan, Mollevault, Salles, Valady y Petion, acompañado de su hijo de edad de diez años. Habíanse unido a otros tres jóvenes escritores consagrados a su causa y a su desgracia, a saber: Girey-Dupré, Rouffe y Marchena.

Estos diputados habían ido en masa a Caen, porque esta ciudad no había esperado su provocación para pronunciarse contra la jornada del 31 de Mayo y contra la violación de la Representación nacional.

Hacia algunos meses que los Jacobinos de Caen, irritados por las doctrinas de la Montaña, habían roto abiertamente con la sociedad de Jacobinos de París.

La misma noche del 31 de Mayo, el Consejo del departamento de Calvados había votado la formación de un ejército departamental destinado a asegurar la libertad de la Convención.

«No dependemos las armas—decía el manifiesto redactado en la misma sesión— hasta haber reducido a la nada a los prospectores y facciosos.» Una asamblea se encargó del gobierno de la insurrección, y confirió el mando de las tropas al gene-

ral Wimpfen, antiguo diputado constitucional, natural de Bayeux, que, aunque fiel a su Patria, era, sin embargo, de ideas realistas.

La Asamblea insurreccional hizo prender a Romme y Prieur, ambos comisarios de la Convención, del partido de los montañeses, encerrándolos en el castillo de Caen. Durante estas prisiones, fué cuando Romme ideó el plan del Calendario republicano, que debía quitar al mismo tiempo las huellas de lo pasado y de la tradición.

Los diputados fugitivos llegaron a Caen en los primeros días de Junio. Cada uno, a su llegada, se presentó al comité insurreccional, y enardeció las opiniones federalistas con la relación de sus propias persecuciones. La ciudad les dió hospitalidad en el antiguo palacio de la Intendencia.

Fueron más bien espectadores que actores en la insurrección. Ésta cobró fuerzas con la adhesión de algunos regimientos que estaban de guarnición en Caen y sus inmediaciones, y la formación de unos batallones escogidos entre los jóvenes de Rounes, de Lorient y de Brest.

La vanguardia de estas tropas, bajo el mando de Mr. de Paysaye, emigrado que había vuelto a entrar, adióte al rey, se apostó en Evreux.

Paysaye no veía en la insurrección más que la caída de la República, y una vez vencedor, creía en la posibilidad de hacer cambiar fácilmente de bandera a sus tropas, y restablecer la monarquía constitucional.

Era un hombre a la vez orador, diplomático y soldado, de carácter y temple eminentemente adecuado a las guerras civiles, que más bien producen aventureros que héroes. Mr. de Paysaye había pasado ya un año entero oculto en una cueva, en medio de los bosques de Bretaña, para encender con sus ardides y correspondencias el fuego de la rebelión contra la República.

Al presente se revestía con los matices tricolores y las opiniones de los girondinos. Sus soldados desconfiaban de él. El general Wimpfen permaneció en Caen con el cuerpo de ejército principal, tratando en vano de fortificarse con enganches de voluntarios.

Los emisarios de la Montaña, diseminados por el departamento, amortiguaban y desalentaban el movimiento. Se temía que la libertad sucumbiese en la lucha que en su nombre iba a trabarse.

Mr. de Paysaye hizo marchar sus tropas en número de dos mil hombres, sobre Verno; pero habiéndolas acompañado imprudentemente en las cercanías de Bre-court, abandonándolas durante la noche del 13 de Julio, algunos miembros de las tropas de la Convención bastaron para dispersarlas.

Esta derrota fué la señal de que habían de sufrir los insurrectos en todas partes. Los mismos batallones bretones tomaron el camino de sus departamentos. Robert Lindet, comisario de la Convención, entró en Caen sin resistencia.

Los diputados no pensaron ya más que en su seguridad. Wimpfen les ofreció proporcionarles un asilo en Inglaterra; pero lo rechazaron, temiendo confundir su causa con la de los emigrados.

La misma indolencia que les había perdido en París les perdió en Caen. Ninguno de ellos desplegó aquellos recursos de carácter y de ingenio que suplían al número y crean medios de acción. Contentaban la fortuna sin aprovecharse de ella.

Perdian los días en conferencias estériles con los miembros del comité insurreccional. Barbaroux se ocupaba de poesía, como en los ocios de una vida sossegada. Se acusaba de su voto de muerte en el proceso del rey. «No era mi opinión personal—decía—era el voto de mis comitentes, que me limité a expresar.»

Petion parecía absorbido en los cuidados que procuraba a su hijo. Louvet y Barbaroux se trasladaron a

Lisieux, con objeto de marchar con la vanguardia a París; pero llegaron en el momento en que las tropas desconcertadas de Paysaye retrocedían a Caen. Uno de sus amigos, que huía con los batallones de aquel general, encontró a Barbaroux echado en el pavimento de su cuarto en una hostería de Lisieux, y le anunció la derrota de Verno. Barbaroux volvió a Caen.

Valady y él no se separaban. «Barbaroux—decía Valady—es un sublime atolondrado que dentro de diez años será un grande hombre». Grey Dupré componía estrofas insurreccionales para sustituirles a las de la Marsellesa en los combates contra la Montaña.

Petion se justificaba con indignación de la sospecha de haber tenido parte en los asesinatos de Septiembre. Su aspecto horradamente desmentía aquellas atroces imputaciones. «¡Ved,—decía de él Barbaroux,—ved al hombre que quieren hacer pasar por un asesino!»

Guadet conservaba el semblante, la palabra y la actitud trágicas. «¡Siempre orador!»—decía, chanceándose, Barbaroux cuando hablaba de él.

En Caen manifestaron más indiferencia por su suerte que carácter para repararla, y excitaron más curiosidad que entusiasmo. Todo abortó entre sus manos.

Su guerra civil no fué más que un motín que ni siquiera se acercó a las murallas de París.

La República que ellos habían creado les negó un campo de batalla y les reservaba el cadalso. Francia compadeció a aquellos hombres perseguidos.

Se horrorizaba de las violencias hechas a la Representación, de la opresión de la Convención, de los patibulos; pero más horror le causaban los desastres de su territorio y la invasión del extranjero.

No ponía entonces en balanza la tiranía pasajera de un comité de salud pública, por atroz que fuese, con la destrucción de la Patria y la descomposición de

como tú la levante y agitate. Y mañana que triunfen como tú triunfaste, la acallarán y aquietarán con el ruido que ya tienen la República social y que ya es feliz, es decir, con otra frase.

—No obstante, parece que tú piensas acallar ahora al pueblo con algo que no son frases; oigo las culatas de los fusiles chocar en las piedras de la calle.

—Son las ideas que se han convertido en fuerza. Cuando una idea es viable tiene naturalmente a su completo desarrollo; y el completo desarrollo de una idea poderosa es la fuerza. El pueblo que la ha nutrido y levantado ha de sufrirla, hasta que otra idea fuerza más poderosa la derribera; y esta es la gran filosofía de las revoluciones.

—Veo que los años te han vuelto muy metafísico.

—Es que ahora me parece ver el fondo de las cosas. El pueblo cree ser potente cuando no es más que feo. Se agita en un perpetuo malestar que es precisamente condición de vida. Esta agitación es necesaria para que de su seno puedan brotar las nuevas ideas, las nuevas fuerzas que han de regirle personificadas en determinados individuos.

—¿Se ha dado nunca, puede concebirse siquiera un pueblo definitivamente contento y apaciguado? No, porque su paz sería la triste paz de la mujer estéril; y la humanidad ha de ser perennemente fecunda. Puede concebirse un pueblo en masa completamente dueña de sí mismo? No, porque entonces perdería esa constante aspiración a elevarse, que, contrariada, produce sus héroes, sus mártires, sus grandes hombres, como del choque entre el pedernal y el eslabón brota la luz; ninguna idea nueva fructificaría, y llegaría un momento en que las sociedades se pararían en su marcha. Esto es contra naturaleza y no ha de suceder nunca. La lucha ha de ser eterna, y a intervalos, viva y sangrienta: el pueblo irá indefinidamente dándose nuevos dueños que arrojan a los antiguos cuando la idea nueva está bastante madura para sustituir a la idea vieja; pero el pueblo siempre seguirá siendo pueblo.

—Eres un declamador y un soñista.

—Soy el mío no que tú eras.

—Observo, sin embargo, que tú, con tus setenta y cinco años, tienes todavía ímpetu y elocuencia, mientras yo, que represento treinta, te escucho friamente y me limito a replicar con triste y lacónica ironía.

—Es que porque tú ya no eres más que una imagen, y yo todavía soy un hombre.

—Pero, según has dicho antes, eres el hombre de la idea vieja. ¿Por qué no cedes, pues, el paso a la idea que viene?

—Porque represento la fuerza de la que se va, y basta que la que viene revele bastante madurez para ser una fuerza superior a la mía, he de oponerme fatalmente a ella; la fuerza solo cede a la fuerza.

El bandolerismo

EN CÁDIZ

Por encargo del ministro de la Gobernación, el gobernador de la provincia de Cádiz ha recorrido estos días los pueblos de la misma donde más amenazada estaba el orden público, ya con motivo del progreso de las ideas anarquistas en aquella región, ó por la carencia de trabajo en que se encuentran muchos braceros.

El gobernador dirigió ayer varios despachos al ministro, y en todos ellos domina una impresión parecida; que en vez de anarquismo, ni socialismo, lo que hay en aquella provincia es hambre, motivada por la carencia de trabajo.

En dichos telegramas pide el gobernador que se activen cuantos expedientes puedan dar por resultado la ejecución de obras.

El Sr. Puigcerver dió cuenta de estos despachos al Sr. Sagasta, a quien visitó anoche a primera hora, y también al Sr. Moret, por haber llegado casi al mismo tiempo a la Presidencia.

Poco antes habían estado a visitar al señor Sagasta los comisionados de Cádiz y San Fernando, acompañados de los diputados de dicha provincia, y el jefe del Gobierno ofrece interesarse con la mayor eficacia posible, como ya lo venía haciendo, para satisfacer los deseos de la dicha comisión.

El bandolerismo parece que acabará muy pronto en la provincia, y respecto a la de Toledo, dice el gobernador que no se encuentran ni nadie da razón de los bandidos que se decía que recorrían la Mancha.

La Beneficencia y el pauperismo

IV

En mi artículo anterior expuse ligeramente los trabajos de que la Junta provincial de Beneficencia de esta provincia daba cuenta en su Memoria de 1892, y hoy lo voy a hacer de los que dió cuenta en la de 1893, pues también merecen ser conocidos, para que les sirva de satisfacción el ver que hay quien, aun cuando sea un periódico de ideas tan avanzadas como EL IDEAL, sabe hacer justicia a sus trabajos, tanto más loables, cuanto que son prestados desinteresadamente, y esto les sirva de estímulo para perseverar en su empresa, si estimulo les hiciera falta, que no les hace, y a las de las demás provincias de modelo, si por acaso no siguen igual conducta.

Pero antes de nada debo hacer constar que no me extrañan las quejas de que la junta da cuenta en el párrafo siguiente del folio 57; no se podía esperar otra cosa de la Administración española, que parece inspirada en el propósito de matar todas las iniciativas que tiendan a realizar fines nobles y levantados, sea el ramo que sea, ya sean los intereses públicos, ya sean privados; su gestión parece, repito, inspirada por los enemigos de nuestras grandezas. Dice así la junta: «Como si la serie de obstáculos de que va hecha expresión no bastase para poner a prueba el ánimo de la junta, contra la que parece haberse concitado la oposición de las autoridades y centros de quienes precisamente debía esperar la benevolencia a que le da derecho la simpatía de su causa, también ha encontrado interceptado su camino por el ilustrísimo señor rector de la Universidad Central, al llevar a cumplimiento la fundación del excelentísimo señor conde de Lerma.»

Pero habla la junta de obstáculos que ha encontrado en su camino, y como lo que dice es contrario oficial es la confirmación de que le voy exponiendo en estos artículos, de la necesidad de una acción enérgica que barra todos los obstáculos, que antes permitían consumar los fraudes y las malversaciones de que han sido víctimas las instituciones de Beneficencia, y hoy pueden entorpecer la acción reivindicadora de las juntas ó de los particulares, de esos cientos y tal vez miles de millones de personas, por eso creo conveniente transcribir literalmente, para que los lectores de estas mal escritas cartillas vean que mis palabras no son apasionadas, lo que dice la junta en la página 18 de dicha Memoria:

«Lucha sin tregua ha tenido que sostener con los particulares, obligados a satisfacer los capitales y rentas de la Beneficencia.»

«Lucha desigual con la Administración, vencida hasta el extremo de consumar inmatriculaciones de bienes y transmisiones de censos pertenecientes a fundaciones que ella misma había declarado taxativamente exceptuadas de la desamortización.»

«Lucha enojosa contra las autoridades, que sostentando la representación de las extinguidas comunidades, á que iba anejo el patronazgo, de Memorias benéficas, pretendían con su ejercicio la posesión de los bienes dotales.»

«Y lucha arriesgada con los Tribunales de Justicia, donde presidiendo de la índole y naturaleza de esta Corporación, esencialmente administrativa, dependiente y auxiliar del ministerio de la Gobernación, en el ejercicio del protectorado de todas las instituciones de Beneficencia que afectan á colectividades indeterminadas.»

«Y en tal concepto, obligado a presentar presupuestos y rendir cuentas anualmente de la distribución que dá á los premios de patronazgo y administración de las fundaciones que tiene á su cargo, único fondo con que cuenta para atender á su subsistencia; se han seguido contra ella procedimientos de apremio, y llevado á cabo el embargo de todos los bienes depositados en la oficina de la Dirección general de la Deuda, de la pertenencia de las diversas fundaciones que administra, para el pago de costas judiciales, sin tener en cuenta que las indicadas fundaciones tienen por ministerio de la ley el concepto de pobres, ya pierdan los litigios que sostienen, ya adquirieran en ellos considerables bienes, y que nunca puede hacerse al capital de una responsabilidad de las culpas u obligaciones de los otros.»

«Perturbando así su gestión económica hasta el punto de obligarla á suspender el pago de premiantes atenciones con el perjuicio consiguiente á los interesados en la percepción de los beneficios de dichas fundaciones y de otras pendientes de la resolución de interminables pleitos, en algunos de los cuales se da el caso de que, después de declarar el Tribunal Supremo de Justicia, por sentencia firme, haber lugar al recurso de casación de una sentencia que mandó adjudicar como de libre disposición los bienes de cierta memoria benéfica á los parientes del fundador, declarándola nula y por ningún valor ni efecto, porque los indicados bienes habían sido objeto benéfico para el pensionado el instituidor, mediante á no estar comprendida en la ley desvinculadora del 27 de Setiembre de 1821, restablecida en su día Agosto de 1838, no obstante la respectabilidad y autoridad de este fallo, se han dictado posteriormente sentencias, declarando nuevamente de libre disposición los referidos bienes, y adjudicándolos á los parientes del fundador.»

«Resultando de tales anomalías que por espacio de más de cuarenta años, invertidos en la tramitación de este originalísimo pleito, han dejado de aplicarse á su verdadero objeto benéfico las cuantiosas rentas del capital, que constituye la dotación de la mencionada «Obra pía.» (La de Morgos Mejía.)»

Como la historia de este pleito, ó mejor dicho pleitos, es curiosa y digna de ser conocida, hago punto aquí, dejando su reseña y el ocuparme de las quejas de la Junta para el próximo artículo.

Testimo Üemot.

La «Gaceta»

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

GUERRA.—Reales órdenes de reconocimiento de créditos por abonares de alcances y ajustes finales de individuos que pertenecieron al ejército de la isla de Cuba.

GOBERNACION.—Real orden declarando nulas las elecciones municipales verificadas en Noviembre último en Valcarlos (León).

ULTRAMAR.—Real decreto sobre derechos pasivos á los maestros de Cuba y Puerto Rico.

Información

ORDEN DEL DIA

SANTO DE MAÑANA.—Los Siervos de María, San Lucí y San Desiderio.

EFEMÉRIDES.—1851. Ejecución de Juana Grey, exreina de Inglaterra.

DE MADRID

En la calle de Alfonso XII trató de poner fin á su vida, anoche á las nueve un joven dependiente de una botica.

Para lograr su objeto se disparó un tiro en la cabeza.

En grave estado fué conducido á la Casa de socorro, y luego pasó á su domicilio.

Según parece, el joven padecía una enfermedad crónica.

Anoche, al tomar una fuerte composición alcohólica para aplacar el dolor de muelas que padecía el hijo del dueño del café de Venecia, debió ingerir algo de agua líquido, y á poco rato sintió desvanecimientos que alarmaron á la familia.

El paciente fué conducido á la Casa de socorro del distrito de Palacio, de donde pasó luego en buen estado á su domicilio.

En la iglesia de San Isidro un sujeto trató de sustraer un candelabro de bronce, siendo detenido por el sacristán en el momento de dirigirse á la calle.

Conducido el sujeto al juzgado de guardia, manifestó que la falta de trabajo y de medios de subsistencia le habían inducido á cometer aquella sustracción.

La sección recreativa de «El Fomento de las Artes» celebrará mañana 11, á las tres de la tarde, un baile de trajes para los niños de los socios, que promete estar brillantísimo, á juzgar por el entusiasmo que despierta esta clase de diversiones.

Los niños serán obsequiados con dulces y tarjetas, con las cuales podrán retratarse en la fotografía del acreditado Sr. Company.

Y por la noche, á las nueve, celebrará la sociedad su acostumbrada reunión familiar de Pinata.

Se ha impreso y puesto á la venta el pasatiempo cómico-lírico, titulado *Luderic y Ataulfo ó La caída de los ángeles*, que con

gran éxito se ha representado en el teatro Lara durante muchas noches consecutivas.

D. Juan de Dios Blás ha dirigido una respetuosa exposición al ministro de Hacienda, encaminada á que se corrijan los notorios abusos que, á su juicio, cometen los investigadores de sedulas personales, toda vez que á él, después de haberse provisto á su debido tiempo de la correspondiente cédula personal se le exija que en termino de ocho días saque otra nueva de primera clase, cuya cédula por morosidad importe la suma de 420 pesetas.

De todas veras desearíamos que el señor Gamazo tomara cartas en el asunto.

DE PROVINCIAS

En Aleira, en la casa que habita doña Joaquina Torres, penetraron ladrones, apoderándose de 14.000 duros en oro y billetes, que guardaba en tres distintos puntos de la casa.

No se apreció señal alguna de fractura en los muebles.

Los ladrones hasta ahora son desconocidos.

El Ayuntamiento de Jerez costeará las insignias de la cruz roja del Mérito militar á los 33 soldados del regimiento de Extremadura que con tal condecoración han sido agraciados con motivo de la campaña de Melilla.

En Antequera se ha suicidado el director de la música de cazadores de Tarifa, señor Arranz.

En la cárcel de Sevilla han ingresado los autores del escalo verificado hace días en la fábrica de Tabacos de aquella ciudad.

Se componía la cuadrilla de un extrabajador de la fábrica llamado Koldán, un sujeto de no buenos antecedentes nombrado Antonio Megía y otro prójimo que dicen se apoda Limpieza, que buscó para la faena otros dos compinches.

La aprehensión la ha llevado á cabala Guardia civil.

En Frias (Burgos) se cometió una sacrilega profanación el día 2 del actual.

A unos treinta metros del cementerio, y en la mitad de una cuesta, se encontraron los restos de una persona, entre ellos una calavera, un esqueleto de medio cuerpo para abajo y varios huesos del homoplo.

Habiendo recalcado sospechas de que habrían asaltado el cementerio dos jóvenes de aquella ciudad, de vida bastante licenciosa, y que ya habían sufrido condena por robo, fueron detenidos y puestos á disposición de la autoridad, que practica las diligencias para el esclarecimiento del hecho.

En Palma, en la tarde de ayer, un trabajador, llamado Jerónimo Mendoza, de veinticuatro años, ha dado muerte á su novia Teresa Martí, acerbillándola á puñaladas.

El criminal fué á buscarla, pero Teresa se negó á abrirle la puerta, á causa de haber tenido con Jerónimo un disgusto la noche anterior.

Contrariado éste, esperó á que saliera del trabajo, y entonces la acometió fuerosamente con un cuchillo, causándole varias heridas que le produjeron la muerte.

Mendoza, después de cometer el crimen, atentó contra su vida, causándose tres heridas leves.

La desdichada madre de Teresa está loca de dolor.

La Juventud Republicana de Tafalla, con objeto de conmemorar el aniversario de la proclamación de la primera República en España, celebrará un banquete el día 11 de Febrero, que promete estar concienzudísimo por los entusiastas republicanos de aquella localidad, al cual ha sido invitado nuestro querido amigo el Sr. Prieto, que no puede asistir á dicho acto por estarlo con anterioridad al meeting que el mismo día se celebrará en Valladolid.

De grandísima importancia ha de ser el que esta noche se celebrará en la antigua capital de Castilla la Vieja.

Nuestro querido amigo compañero Emilio Prieto ha ido á Valladolid, en unión de los diputados de la minoría republicana señores Muro y Esquerdo, y tendremos al corriente á nuestros lectores de todo lo que ocurra.

Ha aquí las primeras noticias que hemos recibido:

(POR TELÉGRAFO)

Medina del Campo 10 (9 mañana)
Los Sres. D. José Muro, D. José María Esquerdo y D. Emilio Prieto pasaron por esta en el mixto de la tarde, con dirección á Valladolid.

En la estación esperables inmenso número de publicanos, siendo los tres viajeros objeto de cariñosísimas demostraciones de afecto, particularmente el Sr. Prieto, que se ha conquistado aquí grandes simpatías desde las columnas de EL IDEAL.

Si se hubiera sabido con anterioridad su paso por esta población, es seguro que hubiera acudido en masa, ávida de conocerle, como también al Sr. Esquerdo, á quien nos figuramos en la crítica popular como el médico que hace la autopsia á este Gobierno, que tantas calamidades ha traído sobre España.

En la estación esperaban á los viajeros buen número de republicanos de Valladolid, entre ellos los Sres. Taladril y Oriz.

Ulpiano.

Valladolid 9 (8:25 noche).
Los expedicionarios llegaron sin novedad, siendo recibidos con el mayor entusiasmo.

Desde un balcón del hotel de Francia hablaron á petición del público, los Sres. Esquerdo, Prieto, Zuazo, Rodríguez y Muro, entre vivas fránicos de la multitud.— Luis.

LA TARDE DE HOY

Noticias de última hora.—Telegramas de Fabra, de Mecheta de los ministerios y de nuestros corresponsales de provincias.—Sucesos.—Información municipal y provincial.—Información política.—Cotización de la Bolsa de Madrid, etc., etc.

TRIBUNALES

ADULTERIO Y CELOS

Ante la sección cuarta, presidida por el señor Gadal, se ha verificado hoy la vista por jurados de la causa seguida contra Agustín J. Linares (a) Boltero, que disparó dos tiros de revólver contra su querida Dolores García Núñez, casada, produciéndole una herida en el pecho y otra en la espalda, de cuyas lesiones curó antes de treinta días.

Esta crímen, que tanto llamó la atención pública cuando se cometió, por ser muy conocido el protagonista, dedicado á la venta de bollos en la vía pública, pregonando su mercancía de una manera característica, reconociendo por origen los celos que tenía el Boltero de su querida, que produjo una violenta disputa entre los amantes, disputa que terminó disparando aquél sobre ella los dos tiros, é intentando suicidarse después el hoy procesado.

El ministerio fiscal, Sr. Torreblanca, en el acto de la vista, ha calificado el hecho de homicidio frustrado, con la atenuante de arrebato y obcecación, pidiendo, en sus conclusiones provisionales, la pena de seis años y un día de presidio mayor.

La defensa, encomendada al Sr. Cabello y Guillén, en un discreto informe, ha estimado los hechos como constitutivos del delito de lesiones manifiestas graves, apreciando las atenuantes de arrebato y obcecación y la de haber obrado en vindicación próxima de una ofensa grave, á cuya calificación correspondía la pena de 125 pesetas de multa.

El presidente ha hecho un imparcial resumen de los debates, retirándose nosotros de la sala cuando el Jurado empezaba á deliberar.

ULTIMOS TELEGRAMAS

DE LA AGENCIA FABRA

Bolsa extranjera

Paris 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'34.

Londres 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'35.

El oro

Buenos Aires 10.—Servicio especial de la Agencia Fabra.

Precio del oro en el día de ayer: 352.

Tratado de comercio

Berlin 10 (1:25 tarde).—Hoy ha sido firmado el tratado de comercio entre Rusia y Alemania.

Anarquistas

Lisboa 10 (10:55 mañana).—La policía arrancó de las paredes en esta proclama anarquista verdaderamente incendiarias.

Ha quedado detenido un joven á quien sorprendieron en el acto de pagar dichos carteles en las esquinas.

Los franceses en Africa

Paris 10 (1 tarde).—El Consejo de ministros se ha reunido para examinar las medidas que convengan adoptar para garantizar la seguridad de las tropas en Tombuctu.

Confirma la información adelantada ayer por *Le Matin* de que el Gobierno francés entiende que debe ahuzar su dominio en dicha región.

Ayuntamiento

Signe siendo la *comidilla* entre nuestros ediles los motivos que pueden haber impulsado al primer teniente alcalde ser Rengifo para presentar la dimisión de su cargo.

En la próxima sesión se tratará de este asunto.

La renta de consumos ha tenido ayer alza, aunque no de mayor cuantía.

¡Alabado sea Angulo!

Hoy se hallaban citadas en el Ayuntamiento las comisiones de Obras, Enseñanza, Hacienda y la especial para entender en la publicación del *Boletín Oficial*.

Ultimas noticias

En el pueblo de Malpica del Rey (Zaragoza) se suicidó esta madrugada, disparándose un tiro en la sien derecha, el vecino José Díaz Argüelles.

El suceso ha causado honda impresión en aquel vecindario.

En la calle del Barquillo, á las once de la mañana de hoy, tuvo la desgracia de caerse del pescante de un coche su conductor Manuel Sancaiztegui y Oteiza.

En la calle de la Rada, á las seis de la mañana, promovieron un fuerte alboroto cinco mujeres, que terminó á lechugazo limpio.

Tres de ellas fueron detenidas.

En Jaen, á las siete de la mañana de hoy se ha hundido una de las casas situadas en la calle de Rivaldeira.

Por fortuna la casa estaba deshabitada.

Ha terminado la suscripción que en favor de nuestro compañero en la prensa Sr. Carvajal fué iniciada por el diputado provincial Sr. Monasterio y por el industrial señor Veloso.

La cantidad recaudada ha sido de relativa importancia, y se ha podido aliviar la desgracia de un compañero.

Lo celebramos mucho.

POLITICA

Al anocheecer

Consejo de ministros.—Mata impresión.— Conferencia

Por fin se celebra el tan deseado Consejo de ministros.

Se han recibido esta mañana las noticias que contenían los pliegos llevados á Tanger por el vapor *Mogador*, y el Sr. Sagasta se ha decidido á reunir en Consejo á sus compañeros de Gabinete.

¿Qué sucederá en él? ¿Saldrá la crisis?

No lo sabemos al escribir estas líneas, pues están los ministros reunidos al cerrar el número.

Sin embargo, creemos que no se planteará la crisis, siguiendo en nuestra opinión de que no la habrá hasta después de la apertura de Cortes.

La comisión de diputados por Puerto Rico, interesados en que sean derribadas las murallas de la capital de aquella isla ha visitado esta tarde al ministro de la Guerra.

El Consejo ha empezado á las cinco, y, según dicen, el objeto de la reunión es examinar las noticias recibidas de Marruecos y dar instrucciones al general Martínez Campos.

No deben ser muy satisfactorias las noticias recibidas de Marruecos cuando no se han hecho públicas, encerrándose los ministros en la más impenetrable reserva respecto á este asunto.

Así es que, hasta que termine el Consejo, que será á las ocho ó las nueve de la noche, nada en concreto puede decirse.

Notas de la cancha

EUSKAL JAI

Muchacho y Echeveste (azules), contra Pastieguito y Cosme (colorados) A 50 tantos.

Salí de Fornos cuando serían

los rasos y media;

y ¡cosa rarí! salí señores sin dos pesetas.

Vi los cartones de los partidos; echó mis cuentas,

óptimo por firme hacia la cancha de las Salinas.

Leí que Cosme y un buen Muchacho perdían.

¡Dijo: «Bravo!» voy al Euskal á ver qué pasa.

Y dicho y hecho, tomé el tranvía de Salamanca,

tarreado eso del *Día de la Africana*.

Y en efecto.

No hemos perdido la tarde.

El partido ha resultado bonito, interesante y á ratos de emoción humana.

Salió el momento por los colorados, pero fueron igualándose en los tantos 7, 8, 13, 14, 22 y 23.

Pastieguito jugaba por primera vez en Madrid de delantero, y en algunos tantos ha estado muy bien. En el tanto 10, por ejemplo, que resultó precioso, Pastieguito estuvo admirable.

Sin embargo, calcula poco el saque y tiene escasa malicia de jugador, porque condiciones no se le pueden negar.

¡Animo, socio, y á quitar morritos!

Echeveste segurísimo toda la tarde, y pegando muy bien.

Muchacho... ¡ah!... ese muchacho es una delicia.

Hace volatinas, baila, gira, salta, patina, se da contra la pared, y pronuncia discursos.

Se parece mucho á cierto popular actor, que domina mucho el italiano para andar por casa.

Bueno; sucedió que en el último tercio del partido andaban de cabeza hasta dos guardias municipales que había detrás de mí.

Los hombres habían hecho una vaquita sí señor, colaboración y... ¡por vida de Angulo!... no le han dado ni el primer golpe; vamos, que le han tirado la contraria al Municipio, porque los azules han llevado el gato al agua, dejando en 46 tantos á los otros.

Encarnado pierde y color.

Pierde el guardia.

En fin, que nos hemos divertido.

Pero ¡vea usted lo que son las cosas de la vida!

Salí del frontón y ¡aún seguía sin dos pesetas! — *Chapelarná!*

NOTA: Vayan ustedes al partido de mañana, que es muy bonito y habrá cositas.

Jai Alai

Mañana domingo, á las cuatro menos cuarto, se verificará un gran partido de pelota entre los afamados jugadores Portal y Araquistain contra Embil y Pedrés, á sacar de los siete cuadros, con pelotas de Pamplona y Bilbao.

LA NUEVA PARRA

CAMBIO DE DUEÑO

Vinos y comidas.—Hay plato del día.

Domingo, gallina en pepitoria, ración con pan y vino, una peseta cinco céntimos.

Atocha 72, junto al Liceo Rius.

BOLSA

La Bolsa se ha presentado hoy poco movida debido á la duda de las contradictorias noticias circuladas sobre Marruecos. Sin embargo, se ha mostrado mejor impresionada con relación al Bolsa de anoche.

La renta interior ha cerrado á 67'85; pero después de la hora oficial se han hecho operaciones á 67'90, llegándose á ofrecer hasta el entero.

Cotización oficial del 10 Febrero de 1894 comparada con la del día anterior

ULTIMOS PRECIOS	Día
-----------------	-----

